

1976.11.5

東京蜘蛛言語会

10月10日、八柱靈園での観察採集会には、以下の方々が参加し、ケバウゲモをみつけ、そのこしきかけオヤ網などの観察をしたりして、盛会でした。詳細は、確田重雄氏(当日実行委員)によると、KISHIDAIA 言ふ上に報告されます。

当日参加者(昼食時の自己紹介順)、高野伸二・高橋米夫・佐藤幸子・熊田憲一・梅林力・新海栄一・田中理恵・松本誠治・古沢隆・高橋登・並木敏一・小澤實樹・笠原須磨生・石山鉄幸・鳴田順一・吉田貞元・下村和秀(敬称略)。

以上19名。

前日の雨はウソのように晴れ上り、格別の観察会日和で、ビーティング(墓参の人には気がねしながらも)を来ました。ビーティングではネコフモが大分入ってきました。

10月12日の消印で、笠原氏より、上記観察採集会に参加された時の覚悟を寄せられましたので、ご報告します。

「拝啓、先日の採集観察会ではお世話をありがとうございました。……駅で降りてすぐに、待つて下った車内(乗合車)に生のこれからのお師匠さん達があり、また友人ともよつて下さる方々でおなじくわかりました。採集観察会はこれ等の会話・通信等で想像していた通り実に好い雰囲気の楽しい会でした。おかげ様で、大層勉強になりました。これからもどうかよろしくお世話下さい。ご遠軽会通信はもう少し詳しくしていきたいと、KISHIDAIA は

蒙説あります。——後略——

通信の受取者が一人でも増えられるのはうれしいことです。ほんとうに。

KISHIDAIA の編集担当者が No.41 から代りました。前担当者がドイツへ留学していましたので、No.41 からはすこしにお知らせします。熊田・山田・西氏に多忙中にもかかわらず、手数をかけてもらいうことになりました。そこでも地理的なこともあり、印刷所も変更するに至りました。そのため、KISHIDAIA の体裁や投稿規定が若干かわるようになりますかもしれません。何か大柄にかわさかとねえば、やはり、印刷費のようですが、これは、上記西氏と、田中理恵氏の努力で、印刷所を脱却している途中です。

9月23日の運営委員会で討議承認された、投稿規定は、印刷所とのかねあいから、次のようないくつかあります。全文は、追々お知らせします。

・ 6頁以上(刷りエリ)になり、たゞ金(ひき)者負担(従来通り)。(7頁目から)

・ 6頁以内でも、国版については著者負担を考ふ。

實際はあまりしゃべらないよう、あくまでもこのとく、財政面での援助をもらいたいということです。悪からず。

KISHIDAIA No.41
序稿 著者集

急募!!

廣瀬書店(東京・246) 電話: 03-321-1215
新宿川島町27-3 本川町駅

クモヒナマズのけんか

むかしは田に水を當てるんに入れるのに井手(いね)流水頭脚のせきをこしらえてなあ。リバをずっと運んで、そこには石を1つ1つ運んで、そこから山の隙(さめ)水を引くようになつた。ほんと、むかしはなあ、井手ちゅうもじがようけりあつたんですわ。

今はもうそんな所ないけれど、そこにはあ、クモが、くわいと生え繁ったここに、大きな木で、豊ハ根敷きぐらの大きなクモが、その井手の主で、そこに年古う佐んじつたんやつ。それから、またもう一つ下の井手にあ、ナマズが子分を三つ以上連れて大きな木でナマズがなあ、そここの井手の主で、あつたんやつ。むかしの話をああ、深川深川ヒニに、ナマズが母下ありばり離れて佐ましとるなり。クモけりまで子分を1つ1つ連れて、奥の井手のがあといかがさつとこに、大きかった。

そのクモヒナマズヒがなあ、仲悪うてしゃあのかつて(仕方がない)なあ、ほんと、その土地の争ひおひょうな(みだり)もんやなあ。ほりで、クモが細強って、下へちっとも水をやらんようにするや、ほすと、下の方でナマズが水が無かるたら、当中が浅くもんやけかに、クモを退治せなんだら自分らは、せしぐり(次々に)ナマズが増えてくるなり、3が出来、3が出来して、しやなうちゅうことになって、とうとうそれらがけんかいて、もうナマズの方が勢力が強いかが、ほんとクモがとてせ、もう食ける人に運んで、けんかせしむらんこになつたなあ。ほんと、「明日いよいよけんかせんならんで、どうじうかうたら」「ほんなら上の岩右衛門さんの腰へ付けて、助太刀を鍛んでこい」ちゅうことになつた。クモがセいで(それで)人間に化けて、へて、そここの家い庭(庭の意味)行ってなあ。ほて、「二の下に住むわしづクモの主やで、せえやけび、明日の晩ナマズが攻めてくることになつて、どうぞ助太刀をしてほしい。かけてくれえ。その代わり、田んぼの水が桶11ちゅうようなことは絶対せんせかいに、ほんと明日はどうでも二のけんかに勝たなんしたら、ナマズにはとてもかなめんとかに。ほんと、助けてくれえ」ちゅうて、田に

水をやるちゅうことか、ビえらいその岩右衛門さんはうれしかってなあ、「ほんなら、ビうして助太刀すよ」ちゅうたらなあ、「何も11うともうめ11でもよいかいに、ほんでドデンドデン鍛がしたら、もうけんかしうとか11に、『しっかりせえ、大ケモしっかりせえ、ニニに岩右衛門が控えどき』ヒと、かとロ11うてもうたりよいかいに、そんだけ11うてくれえ」11うて、「ほんと、もうこれ11うてやうとかい」11うてなあ。そして、「自分ヒニの田へ行く井手ヤエかい、ほんで岩右衛門さし、明日の晩に、丑の刻(午前二時ごろ)に来てくれえ」「ほんから行くエカヒ」話して寝んで戻って、まあ、岩右衛門さん明く3日仕事を何にせすにつかへんやけび、今夜行かんないエカヒ、ほえから晩になつた。よう寝んじつたら(寝た11で11たら)丑の刻時分になつたら、ビえらい昔がして、水がドーンドン、ドーンドン音がして、パジャパジャパジャパジャ戦争が始まつた。ナマズヒクその大けんかが始まつたなあ。ほりから桶11やけビ行かないやないで、彼のたれ11も桶11もんじゅはかい、ナマズのあは勝つもろとも、ずっと下の方やかい、自分ヒニに關係なしやけび、クモに負けてもうたんしては、自分ヒニの田へ水がこもんやで、そこへ、まあ助太刀に行つて、せえから、桶11やけんしやけビ、ヨリヨリ声で、腰内中連れのうて、声合のせてなあ、「ニニに岩右衛門控えてあるぞ」しっかりせえ」と11うて、まあ声の助太刀したしやもうな、岩右衛門さん。まあそんだけして、ドタソバタン11、きて終れ、たんが机が明けたたなあ。机がが解れ、2、ほしたら、大工を立てたナマズが、ビくんと腹あたて深川ヒニに倒しつた。ほりで、その井手をセいで、チバツの年で、そのクモのかかけで岩右衛門さん一代は、じつかうや知らんが、岩右衛門さんの田だけは火があつて、うつたなあ。

もう11う昔話。そんだけ。

語り手…畠まつ 稲都所船井郡和知町大迫
採録者…稻田浩二京都市立大教授

毎日新聞 1976年5月30日

日曜くらぶ オリ (スペードヘッド)

(前ページよりつづき)

不気味なクモとすんぐりむくくりのナマズのテンカヒ閣(1)とも、想像するのは難しい。E.D.、バジバジ・バジヒ者を立て争う脚(1)が、すさまじいもので、あたこヒには間違(1)はない。この生か死かをかけた闘う水の主の争(1)のすさまじさは、いいかえれば、水を求める人の争(1)であり、水なくしては生きられない人々の死活問題(1)であることにによる。

クモは「田しば」の水が無(1)ちゅうようなことは絶対せん」と岩右衛門に助太刀の条件を出(1)いる。度(1)しさにふるえながら、二二一番、声の助太刀にかんざるもの、自分の田に水を引きた(1)ためであ(1)。岩右衛門が強(1)男びなく、おどおどとふるえる声で(1)うところは、この暗(1)闘争譚(1)を明るくして(1)る。ナマズ(1)に勝(1)て後(1)、クモは約束(1)あり干(1)バツの耳(1)でも岩右衛門の田に水を入れる。これは、足に糸を巻きつけて人間を水中に引き込むとする「蟹渊」の話(1)もわかるように、クモア(1)水を司(1)神(1)であ(1)たことによる。

東北の仙台では、クモヒウナヤの話(1)になって(1)る。クモガウナヤを攻め、ウナヤは源兵衛(1)に声の助太刀を頼みに行く。ところが「源兵衛(1)は約束(1)を守らぬ」。ウナヤは敗れ、源兵衛(1)も気が狂(1)って死んでしま(1)。E. — となる。こうみると、クモのけんかの話は伝説や世間話に近い昔話(1)といえる。

(大島広志)

クモヒナマズ(1)のけんかは
方舟(1)のままで読みにくいかも知れませんが。
下泊　あばあちゃんの口語りで聞く様
和山　京都　て楽しいもひです。



(訳文: 横田憲一)

KISHIDAIA No. 41
原稿 終幕。

11月末日メロのつきり。

先日、講話会の中で「比較的制川君の部類にはいると思われる人達(1)」の会・土日会ヒリウものをつくり、董嶋先生のお皂(1)で第1回集会を開きました。その時、私目が持て参りました新聞記事を董嶋先生にかみせましたしたところ、大変不思議がられてありました。それは…

東京新聞 昭和50年7月10日(木曜日)
(9)面 鮎のスナック というところ

…ネズミ捕(1)たクモ…。

ネコがネズミを捕(1)るのは当然前のことだが、これはクモがネズミを捕(1)たお話(1)。七月初め、大分県宇佐市川部地区、市職員(1)さん(2名)宅(1)で、部屋のスミに置いたミシンの横に大きなくモの糞(1)。よく見ると糞(1)にかかるところのはネズミ。岳(1)足をからませてノド(1)ちビにクモが食(1)つ(1)た。クモは、胸の直径が1.5センチ、足を広げると10センチもある大クモ。近くのクモ研究家によると「それは足高クモ(1)でしょ」。ネズミを捕(1)たのは日本で「初めて」(西日本新聞)

この新聞記事を読(1)ました董嶋先生の御意見は「こう(1)う話を聞くのは初めてだ。クモ研究家なり足高クモが糞(1)を造(1)らなければ、知(1)ってははずだ。」とのことでした。され、こう(1)う記事がめずらしいから講話会直前に出しておなごりと董嶋先生に言われてペンを走らせてました。

貞元己良(1)のお手紙(1)より

いわき炎社会のほしもの、?と?

KISHIDAIA No. 41の原稿。

KISHIDAIA No. 41を出す費用。

KISHIDAIAを支えてくれる新聞社。

KISHIDAIAを普及してくれる人達。

KISHIDAIAの主要事例の感想。

(その他、何でもかくとも、とにかくラッタム23)

10月3日全く突然に、ドイツへ行きました。小野辰嗣氏より、便りがありました。支障のない部分を断つて、掲載します。

「前略 — 10月3日に日本をたち、モスクワ経由で汽車 フランクフルト空港に着きました。モスクワは気温4°Cとヒヤッともなく寒く外に出たときは3.3度上りましたが、ここマインツは、日本と同じくらいの気候です。たたず度からは、本邦と同じくらいでしょうか。着いてから4.5日は恭子のドイツ語の先生から手配してもらいたい人の家に居候し、その人や Prof. Martens に助けてもらったりかしや入学の手続きやらに走り回りましたが、ようやく郵便(といつもバスで町中を15分)のアパートの一室を借りて住みせらめました。確かに良い環境のところです。物価も日本と同じくらいか、少し高いくらいが、さほど不自由はありませんが、食べ物が違うと、水をなさず飲めないので私は困ります。大学の方は、1学期間ドイツ語を習うことになりました。こちらの授業は講義と、ゼミナールと実習の3つに分かれます。国際色豊かで日本人もけっこう多いようです。マインツの町は、かじんまりとまとまる感じの町で(しかし中心部は鉄道並み)、駅からバスで5分も行かないところにマインツ大学 (Johannes Gutenberg Universität) があります。大学は比較的大い、総合大学で、自然科學から文學まで様々な学科があります。生物の關係では植物學科が大きく、リハビリテーション學科も持っていますが、動物學科は少ない人少く、それと鉄筋のビルにはかなりまれで、中にはホーリンと小さく建っています。おそらく木造の建物のはこれで、今はないでしょうか。こちらの

はまだ採集ついませんが、まだ構いません。家のやを何かよくわからぬハエトリケモカモキモカモカモア。いずれ、採集しておアモカモカモアお知らせします。

とりそき戦没報告等」

小野辰嗣氏の住所は次の通りです。

M 2 - LERCHENBERG,
RUBENSALLEE 42,
65 MAINZ,
BUNDESREPUBLIK,
DEUTSCHLAND

自然保護・自観教育・自然保護教育について、理論的にも、実践的にも着実に活動している「自然観察会」というのがあります。そのパンフレット No. 42 (1976. 10. 3) は、佐藤幸子氏が「アモの巣」を連載しています。その一はアリヒアリクモです。もう1頁にわたる内容です。大変、たのしく読ませていただきました。実際に観察されたところでの、興味深い内容です。

2-3ページのようすは模社会通信への記事を翻訳します。オリエリ体裁で書き上げてみて下さると大変、大変、助かります。

原稿は、もし、書き上げてください。したなら、「コヨの方眼紙 1mm 目、上質紙、ワガ/m²、50枚、ホーリー」でうやつは、フロのインクを使って下されば結構です。紙面の大きさは、9テウ1cm ヨコ7cmに入れれば、そのままで印刷されるのです。

萬國より、このアーティストの
インクの空き瓶をもらいし
てのアーティストの紹介します。
Black Indian Ink の
アーティストは、このアーティストの
他の色のものは、も、これが
もういかない。それでは、
アーティストどうぞ。

INKS MAY BE MIXED WITH
EACH OTHER OR THINNED
WITH DISTILLED WATER.
ALL EXCEPT WHITE ARE
SUITABLE FOR USE IN A
STYLUS PEN.

BLACK INDIAN INK
951



リリシロ。

もっとかくらうには、(この一式どうなり方)。中味入りのまま壺、2×3×2
cm。

WINSOR & NEWTON
INK
BLACK INDIAN INK
MADE IN ENGLAND
CONTAINS SHELLAC,
WASH PENS & BRUSHES
IMMEDIATELY AFTER USE.
KEEP FROM FREEZING
1/2 FL OZ 14 CC

BLACK INDIAN INK
951

- 組み立て方：
- ①. コード 玉と3. (7.7cm
と、うらかくさめで2.3cm
と).
 - ②. リンカラフをヨリとる。
 - ③. 両端と12(箱に23cm
と). ぶりまぐみ。
 - ④. リリシロ12(リリシロ
(とくとく)2.2mm)
13.14cm。
 - ⑤. 唐とフタをうなぐ。

「クイズ」次の□の中に文字を入れて、□のテテとトトで四角に□をなして、一つの言葉を作り下さり。ヒントは16)一つあります。

1. 健康が活潑なこと。

2. Arachnida

3. 見えた「アーヴィング」
つばかで集う。
ナウ

4. いっぽん
いふこと。

答えたわかるた方は、答のことについて語ることができます。

わからなかたの方は、KISHIDAI Aへの質問を多くどうぞ努力して下さい。宜しく。

ちょっと遅くなりましたが、失礼。
とはいって、全国にはるる会員の方から本会へ、参加を果すことにいたしました。KISHIDAI Aへの投稿こちらのものと想ります。また、せっかく、No.40をつづりたい会員を先に紹介にはさせたくないのであります。

私個人としては、KISHIDAI Aを通じて、会員相互が Discuss しておれば理想的とおもいます。そういう意味では、以下の KISHIDAI A の内容について、再び行なわれる機会をどうか掲載されるとよろしくお願いします。勿論 Acta, Atypus などは、もう少しとつぱいにはめに開設するに同意するとの思いです。結局は、よく考えてからでいいとも、行なつては同じ場所でいいとかかもしれないし、どのような内容のもの、なぜかといふことをひどいのか? でも、それでつづけた会員の Discussion の場といふことは、やはり継続・發展させていくべきだと思います。いかがでしょうか?

新編集部あるある。Ch. 10 にあります。いくつも同じであります。発行頁数は同じにしても、どの方が会員の総元気には多い方向には思います。

新編集部あるある。多くは不機嫌かと思いますので、ほの高の情報・回版の体裁などはよくほとのうして、T協力してあわせて下さい。投稿者の方々へおねがいします。

会員外の消息: 次回でおか直村利夫先生は、今年度の歌山県の文化功労者に選ばれました。この受賞のため、11月始め、御室へかられました。なお先生はお元氣で研究されております。

ハ木信貴先生が今年60歳になられたのは、もうご存じの方多いことと思います。リバース記念講演会が本版で予定です。

オカサの地上絵の写真を手に入れました(雑誌で)ので、次回(1月発行予定)に掲載したいと思います。

12月には3会合同例会がありますので、また「よいお年をお迎え下さい」というのは早いどうですか、皆様には健康をお返し下さい。

東京歌詠言談会
171 東京都江戸川区立豊島小学校
芦原泉子
phone: 0425-81-7128
会場: KISHIDAI A No.41 本校図書室
会費: ワ6名 1000円、ワ7名 1500円
KISHIDAI A 11, 12, 13, 14 入力可能。
(12月3日)、前日までの予約

(連絡事務局: 管理室 12年誠治)

言談会通信

No.14 (付録)

1975.11.6

東京蜘蛛言談会

入会

吉川伊智郎氏 226 横浜市緑区寺山町570
(氏は10月10日ハカラ園の観察採集会へ、貞元氏と一緒に参加されました。)

内田善暗氏 959-02 西蒲原郡吉田町大字栗生津129
(氏は東亜蜘蛛学会の会員でも、あられます。)

訂正

通信No.14. 1p. のハカラ園・観察採集会の参加者は吉川
植加ありました。以下の様に訂正願います。

吉田 → 吉川 伊智郎
貞元 → 貞元 己良

上記お二方には、お詫び申し上げます。

お知らせ。

三会合同例会の日取りが決まりました。

12月26日(日) 自由区立大橋公民会館
いつも通り10時より開始する予定です。
昼食は各自ご心配下さい。
借用料が倍になりましたので、会費少々高く
なることと存じます。
今回の司会人は、多足類懇親会の高野え男氏
です。

その他。

小野廣嗣氏からは、お2信 高橋米夫氏からは、観察採
集会参加の感想が寄せられています。来年No.1号(No.15)
でご掲載します。KISHIDAIA. 通行共に情報
年、まつりますのでよろしくご協力下さい。
(以上 すべて)